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語言文宇不但是表構j鑫憊的工具，問時t拉關係聽聽史文化的傳承和鸝家教育的方

針。用古人的話絮說，它是「經臨之大業，不料之蠢事J 0 雖然蹺，語言是人人可泣聽

之於仰，文字也可以黨之於手， {民f是一談妻自有關語言文字的聽聽，~怕很多人都還是

習焉而不嘿，知其然、鬧不如其所以然。所以說語文之為幸誰也，譯音似場黨，實在沛其影響

則基犬，其相關問題則盤椒錯前，權為觀灘。尤其是中間，歷史悠久，幅員廣大，無

謂f上下五千年，聽續數萬里J '加上送糧巒麓，如今的中關語文，不僅有合今萬立之

分，問且還有文自繁簡之豆豆。自此，要談中輯錯女的教學，黨在是「非專家黨辦j 。

，香港與廣東地區的語文專家學者，濟濟一堂，共問東研討有額大草草中聽語

文教學的纜種問題，大家應該可以藉此交換心得，集態、廣Z言，釐講一些基容易混淆的觀

，提出一接具體可行的難議。濤對於從事大專語文教懈的工作者和 1997 年以後的

香港教育界，應該有實擦參考的價值。我所作的引言，接於飽問，不過是在諸位提供

高見之前，她磚幸 。

聽個有得數清的觀念

要談大專中臨語文的教學，品裝先從中國掛艾鼓起。

，有其揖諧和方言之分。在清末民智以籬，女人之鵲通行的

是古代漢語，古代漢語有口頭語言和齒語語言的分別，二者在中古以前原是相近的，

大放進宋代以後，口頭語富不轍變化，還漸與書面話:言有了距離。的說到了民間五間

選動前後，把朗;每i芸眾所流行的?當話J '也就是以北京話為代表的北方諦，加以規範

化，稱為「國語扣展開「國語運動J 0 從此，境代棋譜(也就是幫謂「白話J)遠離取代了

「文言J 0 抖了 1955 年 10 月，中華人民共幸位置召開全體文字改革會議，又把續諾共同

語加以規範，由「觀語j改稱為「著通話J 0 

f盟語j一詣，與「方言j輯鸚零星疇，很容易引人誤解，好像臭語、粵語、麗富語、

客家語等等這些方霄，都不是?簡譜J了。事實上，所謂「聽話J '原意是指…種超乎方



? 中關語文議認

、頭行全闊的共揖語言而已，立在非f定於一轉j的意思。要不然，中國攬內的哪一種

語言不算器語?同樣的道理，所謂「普油話j的f普通扣留a應是誓攝共同、全鸝通行的

意思，要不然，哪一種語言不管通 ?f聽器j也好， f普通話J也好，它和漢語方言的鵲

諜，並非對立，即是有血纏上的瞬係。問鈍，我們不能以為要推行「國語j或f蕾通

百肘，說盔、三員揹棋方脅。這是我們要釐禱告急第一個獸，急。

中間的文字，也以澳半為主。漢字的形體 'EÈ甲骨文、金文、大小雞、隸番茄演

變到今天，經歷了幾改變革。大抵從模代以縫，雖然由黨聾發展成為草書、糖醬、行

書等幾種， {豆豆鑫本上是以方方正正的楷書最為通行，成為標準字體，也就是我們習慣

上所說的f繁體字J 0 1949 年 10 月以後，大聽聞始議行文字改革，大約徒五十年代

起，除了推行「普通話j 、制定並攤佇f橫語拼督方案j之外，同時-tl!.進行纜化漢字的工

作。幾十年來，這股變革，己還漸由大臨謊磚警IJ港華夏及其他海外地區。譜是事贅，但

是我們這真要釐糟的是，繁體字本來就是中關監史 t通行股廣且久的潛芋，是不是未

來講了要推廣「駕體字J '就一定要廢除這雖繁養卻壤冀的表意文字?繁體字典簡體竿

雖非對袋，這也是應該釐濟的觀念。

最後，我想至IJ品獲廓清的觀念是，般近在此地報刊看到不少女鐘，也在不時場合

聽到有人幫霄，以為只要能說棟準流利的著溫話，就能寫輯遠的好文章說。這輯「我手

寫我口 j的主張· ì皆未早已有怠。但議種主張，王任品能「口到于對J ;即使能「口到手

藝IJJ ·也未必說是好文輩。否則能說地議「京丹子J的北京人，豈不是人人披露名作

家?語賞和文芋一一渡者說:說話和作文有時棋是分麓的，是兩鴨子事。有些人木訥

口吃，不著當靡，卻下丟在寓言，措辭直直茂，古今名家中，不乏其詢。今天與會的專家

學者，據我所知，有的不會說流利、擁準的f曹攝話J ·飽飽們筆下的功力，都有目共

睹，蜂議不容髏疑。期以我們今天在這襄討論大毒草中國語文的階題，可以注意JI:t地灌

入大專念書的學生，有人的說甚若不會說f誓通話j的事實，但不宜太過強觀說f帶通

話j要如何標樂、謊斜，以及E與中文的讀寫能力有善農歷必要求、的聽保。否則會給輯學

者太多的擊力。大體進行語言文字改革詩，有人說得好川大力提倡，麓點雄行， j讓

步發友。 J在此時此瓏 .fj歪步普及J~讓句話似乎最麓婆。

當前語文教學的困境

以上所說的，只是發個有待釐講的觀念，都還沒有正式涉及全題。我們今天要討

論的主題是大專中國語文的教學，而不是中、小釀中國語文教學的問跑。不鏈，

和中、小學的語文教壤，是棋續酷、連黨性的，囡此有些問體或現象，是當通存在

。考賺大奪中蜜語文教學的問難時，不能不能意到中、小種時期的學習璟攪和語文

能力。

近一、二十年束，由於時代黨壇的變通、社會結構的轉型、工商經濟的笑飛猛
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、科技文明的日新月興，無論是香港、華聲乃至大陸，在歡風欒闊的影響之下，真

不有時於社會風氣的轉纜，發現是發生對中關語文的學習不感興瓣，的暗緝令學、中學

以嚨大學，都有人在感嘴:耀住在藍笠家長忽視本國語文，雖歷史低落，一代不如一代。

事實上，這是很多盟家、很多站立共同面臨的困境，是一種普通存在的現象，個

得控聾，蠶得憂囂，能不!16'灰心。從事教育工作的人，本來就沒有灰心的權利。

豆豆教學者的立場來蠢，路講求好心切，難免感嘆學生語文程度低落;但是我們若

能學生或家長的角度來績，也可以作如下的解釋:琨在學生的負搗太重了，要學的科

間太多了，而且中摺語文的範瞬t說實在太轟擊了。古人給嘗艱窮一麓，遑論處於萬花

樹中終日祖祖皇皇的現代人了。何況在中、小學以前，所學習的中踴語文，即便是用

方言教學，亦多日足夠應付當地生活上和工作上的需嚼，問悅學生在進入大學或專科

以後，很容易語大學語文科圓規為中學的延續，沒有新鮮感，沒有成就感，

頭罵，起上有些教材(的如經典教說i太多)、教法(例如個重背誦)不足以激發是繁體的興

盤，自IIt程度盟總器蕩，是可以理解鈞。

進一步說，學繞在學校黨不重說語文舉彈，子長品妻雙示他1r守不想學好接對譯文不感

興趣。批評或多變難，能持一個角度看，有時候在黨蒞臨心太過。只要我們聲部指導，

說不定就能「化危機為轉機J '改變他們的想妝，攤講他們的興趣。我們不給接樣設

想:他們學外文，攤別的學科，中國語文中有沒有相應的東西?他們預窺主義榮後，到

工廳、商界或醫脫酷藍藍服務，我們教給他們的東問夠用嗎?社會趨向功利，學生要求

實盾，在造種承辦求變、求快求好的瑰寶壓力克下，我們不是更應該在教學問標、課

程設計、教特內容、教學方法等等方話，蕃茄竣鑫Ij嗎?這也是說們實無旁梭的任務。

鍵問餾芳認譽5盤問題

以下就從四個方面來提供我對大幕中關插女教學的一些想法:

教學臨禪

大奪中躊躇艾的教學，係接續中、小體浦東，教學自標臨要求、也總有其…貫性。不

管是大熊或還是鶴，甚至是其挖以中文鶴教學語言的華人地區，中、小學中聽語文的教

學目標，都是明確的，都強藹要在語文的學習中，同時進行思想的語11績和品德的臨

的。 d、舉階段黨在現代漢語的哥11線，主要是培養學生議字、聽話、說話、醫護、寫作

的能力。以織竿為例，大陸、基購書藍紫新加坡，都認為小學階段嘉賓認議常用漢字三

，才符合起碼的要求。中舉階段，除了加強延續小學階蝕的訓練，也開始

選讀朦代名家各囂的各種範女，文當話都有，記敏、論說、抒情、應用等各種文體

也都具轍。大聽說來，中學階賤的教是麥當標，事實上已要求是發生具備中國語艾的種種

常議和能力。囂張起此，進入大專以後，中圈語文的教學底蝶，應該如何釐定呢?



吾 中間語文j說訊

起續中學階段的盲目繞?彌補中學階段的不足?或者在思想訓練、品德陶冶之外，

再增加一些甚麼目標?何如「增護黨文鸝欣賞能力J 、「密播中華表文化J等等。還有，

和尊科的語文教學目標，是否該有分別?主啟語文和非主修語文的畢生，飽們的教是學

目標，是否也該有所不同?特別是目前這幾年香港地寰的大奪權生，能1r穹的中蜜語文

能力，在聽、說普通話方頭，有待加強，我聽要不要訂定聽期路標和長期吾標嗯?

繞經設計

誤觀設計舔配合教學岳禪師來。做投教學目標定為極構中學階酷的訓練，那麼歷

代名家各腎、各篇的選文，其得失利佛是應該考!意到的。個投教舉目標考!意到大學和

專科的不閥、三1::1棋譜文和非主僻語文的不間，那麼學術論女的寫作、應用中文或各種

專業中文的訓練，都應該有所安掛。假設在原有的教學目標立外，想特別強調現代文

學，月以海員會t1m踴文藝鑑賞、文藝寫作或中外文學比較等等的課程;想特別強藹豆豆霧

中華文缸，何以考虛弱閱古典文學名智慧學韓、中華文化黨議等等的接程。

中學諧役的聽聽設詐，特點還說文霞、自諮詢比f71j和文韓、文顯的上七鍋，大專階

段對駐該作如何安排?是不是在閱讀能力;三外，應該強請各種不閑文體文額寫作的訓

據?是不是在課本立外，設計一些課外學考害或鄉土教材，講學生府行研讀，以因應

時代的潮流和機三位的需要?一切的設計，該以甚麼原則為標準?

當然，線組按計也常常因為教舉行政措施間有所改變，樣香梅闊前大學採三年

制，畫是灣大專院校盟文授譯詩數載少，大臨大躍語文只讓接一舉紹，講學思黨必然使

教學的成教大鑄澱低。會不會者老軒在講解縛，臻蜻蜓點水，難tJ憑繳聽聽，學生在

學習時，淺嘗輒蹺，無從語法玩味覺?議鋒也都是我們蔥該考j擎的課攏。

教材角容

教材國偉、依搬課程標準而編，但它與教嘉興目標的關係也極為密切。 ，在教

學目標中，假使你認偽大體與專科的語艾教學應有不悶，主馨與非主i棒、游業與非專

業也應有分別，那攤在教材內容上，你欖可有不闊的選擇和規艷。同樣讓{史記) ，學

商的就讀{貨聽持縛} ，學、法的事E讓〈張轉立列縛} ;照樣讓〈莓子) ，是學教宵的就讓〈勸

學黨卜學科學的誰讓〈天論篇〉。者不闊的教學諒蟬，載有不同的課輯設計和數特內

容。甚至有詩麓，沒有聽聽設訐'也可以豆豆撥依據教學目標東騙選教材。

以臺灣大額為例，學期的大學國文，著手按〈史詩的、〈左傳〉等專書(一度爾提授{孟

子)) ，男外讓是學生自行研講蔡元培的德育講藉。能來有學生反映，

間此在七十年代，新編大略關文教材，像其他大睡一樣，採用歷代文選的方武，好編

:在國維文選、蔡元培文躍、胡讀文選、傅其5年女讓每鑿，作為課外參考研讀泛舟。可

是不久又有人反映，還太散漫，沒有系鼓，顯棋路館(中七)醫文。幾路要故，曾經

又一度使復講授〈更記〉等專馨。員輯是讓在課老師按各人專長閱設專書，



1996年9月第39期 5 

人興趣自行選修。將來情況如何，誰也無從得知。這也說明了大學的語文教材，因為

教學目標不夠明確而朝令夕改。臺大如此，別的學校，別的地區又怎樣呢?

在這樣的情況下，我們該怎麼辦?

教學方法

以前我寫過一篇〈我對於中小學國語文教育的一些看法〉的文章，對教學方法曾經

表示了若干意見，這襄不想「舊話重提J '只想就教學方式和教學語言三者，補充說明

一些意見。

在教學方式方面，有人以為中、小學階段重在灌轍，採用演講式的教學，所以進

入大專以後，就應該重在敵護，採用討論式的教學。這個觀點，基本上我是贊成的，

但是我以為不可過於拘泥。或許古人所說的「因材施教j是最好的辦法。我一直相信，

大專所學的語文，其繁複深刻，應該高於中學程度;但是旺然繁複深刻，諒非人人所

能理解，因此演講的方式仍不可免。我也一直相信，背誦優美的文章，也是一種學習

方式。熟讀才能深思，何必加以排斥?因此在正式上課之外，是不是可以經由老師的

指導，培養學生自學的能力?還有，一門課由多位老師合授，各講其專精的部分，或

者仍由一人負起全責，比較容易首尾通貫?這些都是我常常想到的問題。

在教學語言方面，以國語或普通話施教中國語文，自然天經地義，不成問題;但

我以為在母語並非北方話系統的地區，用他們的母語來教學，也應該受到尊重。以大

陸的憲法而言，它就有明文規定: [""各民族都有使用和發展自己的語言文字的自由。 j

因此，採用雙語教學，在社會日趨民主化、多樣化、本土化、國際化的今天，是大可

採行的辦法。

有語言學者說，一個人懂得的語言或方言越多，就越能欣賞不同的文化，也越容

易和不同語言背景的人和睦相處。這對香港地區的人而言，應該有深刻的體會，也有

其特別的意義。

結語

前面說過，社會越來越趨向於民主化、多樣化、本土化、國際化，因而語文的使

用及其生態，必然也將隨之而起變化，有不少問題，都有待我們留心和因應。上面所

說，只是針對大專院校的中國語文教學，提供一些粗淺的意見而已。




